

enfance - éducation

## Petite enfance : Les ambitions de la Ville de Rennes

**L'inauguration d'une nouvelle crèche familiale municipale aux Longs-Près (Maurepas), ce vendredi 6 décembre, illustre les ambitions de la Ville en terme d'accueil de la petite enfance : créer de nouvelles places tout en diversifiant l'offre d'accueil et en innovant, avec, par exemple, l'ouverture de crèches de plein-air.**

La Ville de Rennes a pour ambition de créer, d'ici la fin du mandat (2026), **350 places d'accueil de la petite enfance**, pour des enfants âgés de 10 semaines à 3 ans. Plus de 200 places ont d'ores et déjà été ouvertes, dans le secteur associatif et en crèche municipale.

À ce jour, dans le secteur public et associatif à but non lucratif, Rennes dispose d'un **total de 1 526 places et atteint un taux de couverture avoisinant les 73%**, contre moins de 60% au niveau national (source : Observatoire de la Petite Enfance 2022. Le taux de couverture rapporte le nombre de places offertes pour 100 enfants).

Outre l'ouverture de places, la Ville diversifie les modes de garde, y compris en proposant des accueils qui font de plus en plus de place au plein-air.

### SOMMAIRE :

Les Longs-Près: une crèche d'un genre nouveau à Rennes	P°2
Les autres ouvertures récentes et les projets	P°2
Des pédagogies au service du développement et de l'épanouissement de l'enfant	P°5
Restauration collective : du bien-manger pour les tout-petits aussi	P°7
L'accueil de la petite enfance à Rennes : chiffres clefs	P°8
Les métiers de la petite enfance : des besoins et des opportunités	P°8
Bon à savoir : L'Etoile, un lieu d'information sur la petite enfance	P°9

## LES LONGS-PRÈS : UNE CRÈCHE D'UN GENRE NOUVEAU À RENNES

Située dans le quartier de Maurepas, la crèche familiale Les Longs-Prés est inaugurée ce vendredi 6 décembre. Ouverte depuis le 1<sup>er</sup> septembre 2024, elle propose des **modalités de fonctionnement innovantes**, en associant des accueils individuels et des accueils collectifs.

Il s'agit non seulement de répondre aux attentes des familles mais aussi au besoin exprimé par les assistantes maternelles de travailler davantage en collectif. Elles y trouvent par ailleurs un environnement formateur, en côtoyant trois agents de la Ville qui les accompagnent au quotidien : une directrice, une éducatrice de jeunes enfants et une assistante petite enfance.

La crèche familiale Les Longs-Prés, qui compte 14 places, innove en proposant une offre d'accueil diversifiée :

- Les assistantes maternelles municipales sont accueillies de 1 à 3 journées par semaine chacune, les lundis et mardis ou jeudis et vendredis. Elles sont à leur domicile les autres jours de la semaine. Actuellement, deux assistantes maternelles ont rejoint la crèche. Elles accueillent chacune trois enfants ;
- Les mercredis matins, les assistantes maternelles privées du quartier bénéficient d'un atelier d'éveil, animé par le Relais Petite Enfance de l'Etoile ;
- Ultérieurement, la crèche accueillera les parents du quartier et leurs enfants, les mercredis après-midi et en soirée. Des actions et des ateliers sur la parentalité seront proposés. La crèche a en effet vocation à devenir un lieu ressources pour les familles du quartier, en lien avec les partenaires de la Ville, notamment le centre socio-culturel.

À terme, le lieu bénéficiera d'un agrément pour 24 enfants, après des travaux d'extension, prévus en 2025 ou 2026.

## LES AUTRES OUVERTURES RÉCENTES ET LES PROJETS

### La crèche du pôle éducatif Simone-Veil : plus de soixante places créées

Le pôle éducatif Simone-Veil a ouvert à la rentrée 2022 à La Courrouze. **Équipement public d'un nouveau genre**, il réunit une crèche, une école maternelle, une école élémentaire, un centre de loisirs et un pôle d'éducation physique et sportive. Il a demandé un investissement de 21,3 millions d'euros financés par la Ville de Rennes. La Caf a participé à son financement à hauteur de 658 600 €, pour la crèche, d'une capacité de 64 places.

Les enfants sont répartis en 4 unités d'**âges mélangés** (de 2 mois et demi à 3 ans) de 16 enfants chacune. Ils sont accueillis tous les jours en accueil régulier ou occasionnel, de 7h30 à 19h, du lundi au vendredi. 2 places sont réservées à l'accueil d'urgence.

La crèche est conçue sur 2 niveaux (rez-de-chaussée et 1<sup>er</sup> étage) sur une surface avoisinant 1200 m<sup>2</sup>. Elle jouit d'un jardin de 500 m<sup>2</sup> et d'une terrasse de jeux de 60 m<sup>2</sup>. 26 agents de la Ville y travaillent.



Les acteurs du pôle, crèche, école et accueil périscolaire, ont travaillé à un projet éducatif partagé qui met notamment l'accent sur des objectifs pédagogiques communs et la mutualisation d'activités (actions culturelles communes, ouverture au monde et à la nature, temps d'immersion pour les plus grands de la crèche dans les classes de petite section pour favoriser une entrée à l'école en douceur...).

### Crèche en plein air La Bellangerais : une première pour la Ville

La Ville de Rennes a récemment inauguré une crèche associative de semi plein air de 16 places, à La Bellangerais. Elle est gérée par l'association "La Clef des Champs".

Elle offre un nouveau mode d'accueil, d'inspiration scandinave, en proposant l'accueil des enfants en grande partie en extérieur (sauf intempéries majeures ou grand froid).

Les espaces "en intérieur" (unité de vie, zone de change, cuisine, dortoirs, bureau, buanderie...) sont réduits à moins de 100 m<sup>2</sup>. Sur plus de 460 m<sup>2</sup>, les extérieurs offrent plusieurs espaces : un préau, un local rangement et sanitaires et un jardin de 400 m<sup>2</sup> où l'on trouve une butte à toboggan, des bacs à potagers, une cabane, des éléments d'assises et de grimpe, un espace plus ombragé et plus frais, différents espaces de déambulations...



Ce projet représente un budget de 813 000 €, qui a bénéficié d'un cofinancement de l'État (Dotation de soutien à l'investissement local), à hauteur de 156 000 € et de la Caf à hauteur de 224 000 €.

### Une crèche d'un genre nouveau à Bois-Perrin

Les élus du Conseil municipal ont voté en octobre 2024 la création d'une nouvelle crèche à Bois-Perrin (quartier Jeanne d'Arc). La Crèche du Bois comptera 60 places, sur 800 m<sup>2</sup>. Cela représente un investissement de 5 millions d'euros.

Là encore, l'innovation est au rendez-vous puisque la crèche **mixera une crèche collective de semi plein air (36 places), et une crèche familiale (24 places)**. Il s'agit de la **première crèche dite mixte sur le territoire** du Grand Ouest. L'ouverture au public est envisagée fin 2027, après 15 mois de travaux.

**Crèche de semi plein air** : dans ce lieu d'accueil, l'essentiel du temps est dédié à des activités en extérieur. Les enfants ont accès à un jardin spécialement aménagé pour en faire un espace de découverte et d'apprentissage à part entière.



Vue extérieure de la crèche (crédit agence GUINEE\*POTIN)

### **Du neuf pour la crèche Henri-Wallon (Le Blosne)**

Les élus municipaux viennent de voter (le 2 décembre 2024) l'acquisition d'un local pour y déménager la crèche Henri-Wallon. Datant de 1983, cet équipement nécessitait une restructuration globale (isolation thermique, phonique, accessibilité, ...) représentant un coût très élevé.

Dans le cadre d'un projet immobilier porté par Keredes, avenue Andrée-Viollis, la Ville de Rennes investit **près de 4 millions d'euros** pour y accueillir les équipes et les enfants de Henri-Wallon, qui bénéficieront d'un nouveau jardin extérieur et de locaux qualitatifs adaptés.

L'ouverture des nouveaux locaux est envisagée au 1<sup>er</sup> trimestre 2026.

### **En cours : rénovation complète de la crèche Papu (Bourg-L'Évêque)**

La crèche Papu fait peau neuve avec de **gros travaux de rénovation**, d'isolation thermique et de transformation des salles d'accueil des enfants afin d'ouvrir la crèche en âges mélangés (comme la quasi-totalité des crèches municipales). Ainsi, la crèche est fermée pendant l'année scolaire 2024-2025. Les enfants sont accueillis dans d'autres crèches municipales ou associatives, en fonction des choix des parents. Les professionnels ont également été affectés sur des postes dans les crèches municipales et leur choix a été, dans la mesure du possible, respecté. Ces investissements représentent un coût de 440 000 €.

La réouverture de la crèche avec 64 places est prévue dans le courant du mois d'août 2025.

## **DES PÉDAGOGIES AU SERVICE DU DÉVELOPPEMENT ET DE L'ÉPANOUISSEMENT DE L'ENFANT**

Depuis 2008, la Ville a choisi de développer la **pédagogie interactive**. En proposant une méthode de réflexion d'équipe, cette approche favorise l'esprit de recherche ; elle permet de faire évoluer les pratiques grâce aux observations des enfants effectuées par les professionnels et de proposer des activités qui répondent au plus près, aux besoins de développement de l'enfant et de ses potentialités.

Les professionnels sont accompagnés dans leur travail grâce aux temps de réflexion d'équipe, aux formations internes et aux réseaux d'analyse de pratiques inter-crèches et inter-métiers.

Les équipes s'appuient sur un cadre pédagogique commun qui décline les principes du cadre national d'accueil du jeune enfant. C'est un outil professionnel évolutif qui se nourrit des connaissances du développement de l'enfant et de différentes pédagogies en cours.

Il permet de développer une cohérence de pratiques à l'échelle des 19 crèches.

### **Des activités d'éveil de toute nature pour favoriser l'ouverture de chaque enfant**

Les activités d'éveil jouent un rôle fondamental dans le développement de l'enfant et son désir d'apprendre, de s'exprimer et de se socialiser. Les équipes favorisent **les expériences artistiques et culturelles**, quel que soit l'âge de l'enfant. Elles lui permettent de construire sa sensibilité, sa liberté intérieure, son expression personnelle et son rapport au monde. Les crèches peuvent s'appuyer sur un réseau de partenaires locaux, en régie ou associatifs : bibliothèques de quartier, Musée des beaux-arts, Opéra, Conservatoire, théâtre Lillico, La Criée, l'écomusée de La Bintinais, la ferme pédagogique des Gayeulles.

Chaque année, des musiciens du Conservatoire interviennent dans plusieurs crèches à raison d'une séance hebdomadaire. Le Cercle celtique de Rennes valorise la richesse de la langue bretonne et du gallo dans certaines d'entre elles. Chaque crèche bénéficie de visites dédiées au Musée des beaux-arts, proposées par les médiatrices formées au public petite enfance. La découverte de la lecture est favorisée par le riche maillage de bibliothèques de quartier. Des résidences d'artiste sont régulièrement proposées dans les crèches : à l'exemple de celle de Justine Curatolo, chanteuse lyrique qui construit son prochain spectacle dans la rencontre et l'échange avec les enfants de la crèche et de l'école du pôle éducatif Simone-Veil. L'Opéra propose des temps de découverte à travers la visite des coulisses de l'équipement et l'intervention en crèche d'une artiste. Les parents sont invités à participer à ces temps forts et à accompagner les sorties extérieures. Enfin, depuis deux ans, la médiation animale fait son entrée en crèche.

### **La nature : lieu d'accueil et d'apprentissage pour les tout-petits**

L'ensemble des crèches municipales bénéficient d'un **jardin aménagé**, largement utilisé tout au long de la journée par les enfants. La Direction des Jardins de la Ville est étroitement associée à l'aménagement de ces espaces extérieurs.

La Ville entend **développer plus encore l'ouverture à l'environnement** et à la nature et la **pédagogie par la nature**. Il s'agit de permettre aux professionnels et aux équipes de passer un maximum de temps en plein air avec les enfants.

C'est ainsi que la Ville a répondu à un appel à projet "Plus de nature dans les crèches", dans le cadre du **dispositif ERASMUS+**, dans l'objectif d'aller à la rencontre de professionnels allemands à Erlangen et tchèques à Brno, pour développer la pédagogie par la nature.

Arnaud Stephan, conseiller municipal délégué à la petite enfance et une délégation de professionnelles ont effectué un premier déplacement à Erlangen au mois d'octobre 2024. Ils ont découvert des crèches en forêt. En mars 2025, des professionnels de la petite enfance allemands et tchèques viendront à Rennes. L'étude se finalisera à Brno, à l'automne 2025. Ces voyages d'étude permettront à la Ville de s'inspirer des **pratiques observées** et de les déployer dans de nouveaux projets.



La crèche des Longs-Près offre un espace extérieur (crédit : rennes métropole)

## RESTAURATION COLLECTIVE : DU BIEN-MANGER POUR LES TOUT-PETITS AUSSI

La Ville de Rennes est l'une des premières collectivités de France à avoir envisagé un modèle de **restauration collective municipale soucieuse d'une alimentation équilibrée**, conforme aux principes de développement durable et fondée sur un lien fort avec des producteurs locaux.

Cela bénéficie bien évidemment aux 19 crèches de la Ville et aux enfants qui reçoivent un repas préparé par la Ville quotidiennement.

Dans toutes les crèches, les **repas sont préparés sur place**, à partir de produits fournis par la cuisine centrale. Il y donc un cuisinier dans chaque crèche. Ils y préparent le déjeuner et aussi le goûter.

En crèche, **17 cuisiniers** sont mobilisés.

Pour les enfants accueillis en crèche, âgés de 10 semaines à 3 ans, des menus adaptés sont conçus par des diététiciennes. Les enjeux d'une **alimentation saine et durable** sont au cœur des préparations, en veillant à un moindre gaspillage des repas. La saisonnalité et la valorisation des produits bruts (non transformés) sont de mises ainsi que l'utilisation de produits bio et locaux.

La Ville a fait le choix d'une **alimentation locale et bio** dans les restaurants scolaires et les crèches, au bénéfice des enfants et pour encourager une agriculture rémunératrice et ancrée sur le territoire. À ce jour, la part de **produits durables dans les crèches municipales atteint 64%**, dont 59% de produits bio. Dans le détail, l'approvisionnement de certains produits dépassent ces taux. La part de produits bio atteint 100% pour le pain, 80% pour les œufs, 54% pour les fruits et les légumes frais, 40% pour les viandes et charcuteries.



Dans la cuisine de la crèche Simone-Veil

La Ville souhaite atteindre, au cours du mandat, 100% de produits durables dans toutes ses restaurations collectives (école, crèches, maisons de retraite, restaurants administratifs), dont 50% de bio, puis 100% d'ici 2032.

### **Bon à savoir :**

- Le remplacement de la **vaisselle en plastique** pour les repas des enfants est en cours, conformément à la loi du 10 février 2020. Des ustensiles en porcelaine, verre et inox (assiettes, pichets, verres...) seront désormais utilisés par les crèches, pour la santé des enfants. L'objectif est de finaliser l'opération en 2025, avec le remplacement des plateaux.
- En 2024, 10 crèches sont accompagnées par l'association aux "Goûts du jour" pour mettre en place un plan d'**actions anti-gaspillage alimentaire**.
- Dans le cadre de la loi AGEC (Anti-Gaspillage pour une Économie Circulaire), les crèches mettent en place progressivement le **tri des bio-déchets** : en 2024, plus de la moitié des crèches sont déjà engagées.

## L'ACCUEIL DE LA PETITE ENFANCE À RENNES : CHIFFRES CLEFS (TOUS SECTEURS CONFONDUS : PUBLIC, ASSOCIATIF ET PRIVÉ)

**2 212 places en accueil régulier**, via 7 types d'accueil :

- 19 crèches municipales soit 1 099 places et 500 agents
- 12 crèches associatives (321 places)
- 6 crèches parentales (107 places)
- 11 crèches d'entreprises
- 1 crèche collective du personnel
- 28 micro-crèches privées
- 25 assistant.es maternel.les de la Ville de Rennes et 741 assistant.es maternel.les salarié.es des parents (agrées, dont 540 sont en activité)
- Dans ces crèches, le taux d'encadrement atteint 1 professionnel.le pour 6 enfants

Et, pour l'accueil occasionnel : 8 haltes garderies (138 places)

### Les métiers de la petite enfance : des besoins et des opportunités

Les métiers de la petite enfance, tout comme les métiers du soin, connaissent un **manque d'attractivité**. Une certaine difficulté à recruter a marqué les deux dernières années, pour l'ensemble des employeurs.

La Ville de Rennes a souhaité relever le défi du manque d'attractivité en déployant un plan d'actions :

- Participation de la Direction Petite Enfance et de la Direction des Ressources Humaines aux salons des métiers, aux forums de la petite enfance et intervention à l'école de la Croix-Rouge de Rennes ;
- Réalisation d'une vidéo de promotion du métier, avec le témoignage d'une professionnelle de la Ville de Rennes ;
- Plan de mobilité volontaire entre professionnels des crèches et possibilité d'immersion tout au long de l'année dans une autre crèche ;
- Revalorisation salariale à compter du 1<sup>er</sup> janvier 2025 pour les agents étant en contact avec les enfants.

Des **offres d'emploi sont en ligne** tout au long de l'année :

- Assistant.e. maternel.les pour travailler au sein des crèches familiales : <https://recrutement.rennesmetropole.fr/2042/1/assistants-maternels-f-h?backlink=search>

Des **portes ouvertes** à la crèche Les longs-Prés sont proposées pour découvrir l'accueil familial et les opportunités d'emploi :

- Mercredi 11 décembre de 15h30 à 16h30
- Lundi 16 décembre de 9h à 11h30.

Adresse : Crèche Les longs-Prés, 1 rue des Longs-Prés.

## BON À SAVOIR : L'ÉTOILE, UN LIEU D'INFORMATION SUR LA PETITE ENFANCE



Situé 2 rue Jacques-Gabriel, L'Étoile est un service proposé par la Ville de Rennes, en partenariat avec la Caf d'Ille-et-Vilaine.

L'objectif : informer et accompagner tout parent dans sa recherche d'un mode d'accueil pour son enfant (0-3 ans). Les parents peuvent y demander un place en crèche ou des renseignements pour employer un.e salarié.e.

L'Étoile informe sur l'offre d'accueil des enfants de 0 à 3 ans à Rennes :

- crèches municipales
- crèches associatives
- crèches parentales
- crèches inter-entreprises
- micro-crèches
- haltes-garderies
- accueil au domicile d' un.e assistant.e maternel.le
- gardes à domicile

Des réunions d'information ont lieu chaque mois dans toute la ville.

### CONTACT ET RENSEIGNEMENTS

02 30 21 55 00

[etoile-relaispetiteenfance@ville-rennes.fr](mailto:etoile-relaispetiteenfance@ville-rennes.fr)

[metropole.rennes.fr](http://metropole.rennes.fr)

### HORAIRES D'OUVERTURE

Le lundi de 13h à 17h

Du mardi au vendredi de 9h à 12h et de 13h à 17h